

►S.73 Las reservas de Bolivia MEDIACIÓN / ESCRIBIR

«Vale un Potosí»



La ciudad de Potosí es una ciudad boliviana situada al sur del país. La ciudad está situada a casi 4.000 metros de altura sobre el nivel del mar y es considerada la ciudad más alta del mundo. Sin embargo, lo que ha

hecho famosa a la ciudad de Potosí fueron las minas de plata, las más grandes del mundo, en la montaña llamada «Cerro¹ rico». Según cuenta la historia, las minas de plata fueron descubiertas en el año 1554 por un pastor² indígena. Apenas 30 años después, a pesar de ser el lugar menos apropiado³ para vivir debido a las condiciones climáticas y a la altura, se encontraba allí la ciudad más grande del Imperio español, con más de cien mil personas, lo que ponía a Potosí al nivel de las grandes capitales europeas.

La producción de plata era inmensa y el emperador Carlos V le dio el título de Villa imperial. Europa se llenaba de plata y en la ciudad misma de Potosí se vivía un lujo exquisito, con gente venida de todas partes que le daba un aire cosmopolita. De esta época quedan como testigos⁴ palacios e iglesias que antaño⁵

estaban llenas de oro, sedas, tapices⁶ y los objetos más exquisitos que se podían obtener en la época y donde se celebraban fastuosas⁷ fiestas. Como ejemplo solo hay que nombrar la fiesta de Corpus Christi⁸ del año 1658 en la que las calles del centro se empedraron⁹ con lingotes¹⁰ de plata. Esto hizo crecer la fama de Potosí en todo el mundo naciendo numerosas leyendas acerca de su riqueza. En esta época nace en el idioma español la expresión «vale un potosí» para expresar que algo es muy valioso, que no tiene precio¹¹. Pero esta opulencia tenía su lado oscuro: el trabajo forzado¹² de los indios.

Para poder extraer la plata, se necesitaba gran cantidad de trabajadores. Para ello los españoles tomaron de los incas un sistema de trabajo llamado mita, que obligaba a cada grupo de indígenas a poner a disposición¹³ del Emperador inca a un número determinado de trabajadores durante varios meses del año. Así, en la época colonial, los indígenas varones¹⁴ de entre 18 y 50 años se vieron obligados a trabajar una vez cada siete años durante cuatro meses en las minas en condiciones infrahumanas a las que pocos trabajadores sobrevivían. Así, mientras Europa se llenaba de plata, la población indígena, sin sacar ningún beneficio, era diezmada¹⁵. «Cada moneda que se acuña¹⁶ en Potosí cuesta diez indios muertos en las minas», escribió Fray Antonio de la Calancha en 1638 para criticar el trato que se les daba a los indios. Con el agotamiento¹⁷ de la plata llegó la decadencia de la ciudad que fue abandonada cada vez por más habitantes. La Guerra de la Independencia y las que vinieron después hicieron el resto. En los últimos años se ha intentado hacer una política para solucionar los problemas socioeconómicos de la región ya que Potosí, a día de hoy, es una de las regiones más pobres del país.

1. Un amigo vuestro que no habla español os pregunta qué significa el título del artículo. Decidle lo que significa y explicadle de dónde viene esa expresión.
2. El Presidente de Bolivia, Evo Morales, ha dicho en varias ocasiones, cuando ha hablado de las reservas de litio de Bolivia, que no quiere que Bolivia se convierta en un nuevo Potosí. Explicad qué quiere decir él con eso.

¹ el cerro der Berg • ² el pastor der Hirte • ³ apropiado, -a geeignet • ⁴ el testigo das Zeugnis • ⁵ antaño einst • ⁶ el tapiz der Wandteppich • ⁷ fastuoso, -a pompös • ⁸ Corpus Christi Fronleichnam • ⁹ empedrar (be)pflastern • ¹⁰ el lingote der (Metall)barren • ¹¹ que no tiene precio unbezahlbar sein • ¹² el trabajo forzado die Zwangsarbeit • ¹³ poner a disposición zur Verfügung stellen • ¹⁴ varón männlich • ¹⁵ diezmar dezimieren • ¹⁶ acuñar prägen • ¹⁷ el agotamiento die Erschöpfung

L 1/15 © Las reservas de Bolivia ESCUCHAR

1. Escuchad la entrevista «Las reservas de Bolivia» en el cdé y marcad cuál de estas afirmaciones son verdaderas según el texto. A veces hay más de una opción.

1. En el Salar de Uyuni...

- a) ... vive una gran comunidad indígena.
 - b) ... está el 70% de los recursos de litio del planeta.
 - c) ... hay una gran producción de móviles.
-

2. El doctor Fernández ha viajado a Europa...

- a) ... para vender litio.
 - b) ... para que empresas extranjeras inviertan en Bolivia.
 - c) ... para dar clases en una universidad de economía.
-

3. El doctor Fernández pone a Potosí...

- a) ... como ejemplo de riqueza.
 - b) ... como ejemplo de la política social de Evo Morales.
 - c) ... como ejemplo de lo que no hay que hacer.
-

4. El Gobierno boliviano...

- a) ... busca apoyo financiero sin perder el control sobre las empresas.
 - b) ... quiere vender la mayor parte de las empresas nacionales.
 - c) ... quiere que empresas respeten la naturaleza.
-

5. Según el doctor Fernández, las conversaciones de Evo Morales con Irán se centran...

- a) ... en la energía nuclear.
 - b) ... en el intercambio de tecnología para la industria.
 - c) ... en el cambio climático.
-

6. Según el doctor Fernández,...

- a) ... Bolivia quiere en estos momentos negociar solo con el litio.
 - b) ... se busca unas ganancias duraderas y para el pueblo boliviano.
 - c) ... la explotación del litio puede cambiar el futuro de Bolivia.
-

2. Escribid un pequeño texto para explicar qué es el «neocolonialismo» y cómo se quiere evitar según el doctor Fernández en Bolivia.